## Amis de l'Idéo - Compte-rendu de l'Assemblée générale du 15 juin 2023

L'assemblée générale du 15 juin 2023 s'est tenue en salle Dumont, 45 rue de la Glacière - Paris 13e. Elle s'est ouverte à 18h en présence de 38 adhérents, 62 pouvoirs ayant été reçus. Le frère Emmanuel Pisani, directeur de l'Idéo, y a pris part. Les frères Régis Morelon et Jean-Jacques Pérennès, anciens directeurs de l'Idéo, étaient présents à l'AG.

**L'Idéo**. L'année 2022, présentée par le fr. Emmanuel Pisani a été une année fort active au Caire : tant pour la bibliothèque de l'Institut, que pour les activités de formation, de rencontres et recherche. **A la bibliothèque**, désormais dirigée par le frère Mateus da Silva qui a achevé sa formation en France, l'extension des collections se poursuit grâce notamment aux acquisitions à la Foire du livre du Caire, à des achats et dons. Vingt ans après sa construction, dont l'anniversaire a été marqué par une belle rencontre (exposés et soirée) au Caire le 10 novembre, il était devenu nécessaire d'en étendre les capacités de stockage. Avec de surcroît en 2023, l'apport annoncé de plusieurs milliers de volumes provenant des collections de l'orientaliste français Maxime Rodinson (1915/2004), donnés par la BnF. Avec l'aide de la Fondation des monastères, l'Idéo a pu aménager de nouveaux espaces de rangement sous le bâtiment conventuel, et se doter de compactus (étagères mobiles sur rail) améliorant ses capacités de stockage pour une nouvelle durée prévisionnelle de 20 ans.

Les rencontres et séminaires avec les étudiants francophones d'al-Azhar ont pris fin à l'été 2022, qui marquait le terme du projet Adawat financé par l'Union européenne. Mais d'autres séminaires se tiennent à l'Idéo. Ainsi un séminaire de recherche conduit par le grand intellectuel égyptien Yassin Abdel Gawaf, qui permet aux frères de l'Idéo de rencontrer des chercheurs égyptiens très divers. Un séminaire mensuel sur les « salafs » (les premières générations de l'islam) comme figure d'autorité dans la pensée musulmane, est conduit par le frère Adrien Candiard. Il débouchera sur un colloque. Concernant la recherche, les membres de l'Idéo au Caire se réunissent régulièrement pour faire le point sur leurs travaux, rencontres et publications. Les frères dominicains poursuivent leurs travaux de publication : ainsi pour le fr. Adrien, avec sa thèse sur Ibn Tamiyya qui a été soutenue avec succès en décembre 2022. Les dominicains du Caire s'attachent à travailler de plus en plus en réseau, avec d'autres pôles de recherche en France - ainsi l'IISM (institut d'études de l'islam et des sociétés du monde musulman) et l'IFI (institut français d'islamologie) - ou en Europe et Méditerranée (le Beirut Institut, le réseau Pluriel) pour des rencontres et des colloques ou la bourse communes Idéo/Ifao/Ifi. L'activité de formation assurée par l'Idéo prend une dimension et une extension nouvelles. Un certificat d'islamologie en ligne a été élaboré pour Domuni (l'université en ligne des dominicains); il est disponible en français, et bientôt en anglais puis en arabe. Avec l'aide de fondations sollicitées par l'Idéo, ce certificat pourra être préparé par des étudiants africains. Une présentation préalable des cours et de la démarche sera assurée « en présentiel » par des frères de l'Idéo, qui se rendront cet été au Congo puis au Burkina-Faso pour rencontrer les étudiants au démarrage des cours. Ce sera une bonne façon de contribuer au vivre ensemble et à la paix, dans une région du monde où un dialogue islamo-chrétien ouvert et constructif est particulièrement nécessaire.

A partir de l'automne 2023, et pour une durée de 3 ans à 3 ans et demi, une nouvelle convention de coopération devrait être établie entre l'Union européenne et l'Idéo. Sous le nom de « **chaire Anawati** » (du nom du dominicain égyptien qui fut un des trois fondateurs de l'Idéo) elle regroupera un ensemble d'actions ambitieuses, des formations, rencontres, recherches et publications, favorisant l'usage des sciences humaines pour les études de l'islam, la reconnaissance du pluralisme, la lutte contre les discriminations et l'extrémisme. Ce projet sera naturellement présenté de façon détaillée aux Amis de l'Idéo.

Le **numéro 37 du** *Midéo* consacré à « *La récitation dans les premiers siècles de l'islam* » a été publié en 2022 ; il reprend le thème d'un colloque organisé par l'Idéo au Caire en octobre 2020. Il comporte

également un article du frère Ameer Jajé (Idéo) sur le voyage du pape François en Irak en mars 2021, voyage dont il a organisé les rencontres inter-religieuses. L'ensemble des articles du *Midéo* peuvent être librement consultés sur internet sur le site de l'Idéo (ideo-cairo.org), ou sur le site OpenEdition (Journals). Le président Jean Félix-Paganon a remercié le frère Emmanuel pour son intervention. **L'association.** Le rapport d'activité pour 2022 a été synthétisé par Bertrand Wallon. Trois conférences ont pu avoir lieu en 2022 : deux en France, à Lyon (avec le père C. Salenson) et à Paris (avec le frère Adrien Candiard), et une au Caire, en novembre dernier, pour les 20 ans de la nouvelle bibliothèque dont l'histoire a été exposée par le frère Jean-Jacques Pérennès. Enregistrements et compte-rendus restent disponibles sur notre site. Deux numéros de notre *Lettre aux Amis de l'Idéo* ont été publiés en 2022. Le numéro 21 (en juin) intitulé « Voir le monde avec les yeux de son ami » et le numéro 21 en fin d'année, « Les 20 ans de la nouvelle bibliothèque », en écho à la rencontre qui s'était tenue au Caire à cette occasion. Et tout début 2022 un numéro hors-série avait été publié : « Le défi de s'ouvrir à l'autre, hommage au frère Emilio Platti ». Le frère Emilio, ancien directeur du Midéo et administrateur de notre association, nous avait quittés en octobre 2021.

Ce rapport d'activité est adopté par l'assemblée à l'unanimité.

Le rapport sur la gestion 2022 et les comptes associatifs a été présenté par Henri Guillemin, trésorier. Les cotisations et dons reçus sont demeurés à un bon niveau, comme en 2021 (39.000 €). Notre résultat financier est toutefois en nette baisse, en raison de la forte détérioration des marchés en 2022 pour un ensemble de raisons qui sont connues (inflation et tensions économiques, conflit russo-ukrainien...). Dans la perspective d'une forte hausse des taux en 2022, très défavorable aux placements obligataires, nous avons sensiblement réduit le portefeuille en gestion auprès de la Société Générale pour disposer d'un volant plus fort en liquidités, et investir dans des produits à capital garanti. Ceci nous a permis d'atténuer quelque peu l'impact sur nos comptes des secousses du marché. Notre résultat net comporte selon les règles comptables une provision pour dépréciation de titres qui a significativement progressé en 2022. Ce résultat est négatif, pour un montant qui est le double de celui de 2021 : -95.455€ contre -48.685€ en 2021. La situation patrimoniale de l'association reste toutefois solide : nos actifs ont baissé de -95.000 euros seulement fin 2022, une fois versée la subvention à l'Idéo ; et leur valeur globale s'est légèrement redressée au premier semestre 2023.

Le commissaire aux comptes, M. Gilles Borie, nous a communiqué ses conclusions, selon lesquelles les comptes n'appellent pas de réserves de sa part. L'assemblée prend acte de son rapport.

L'assemblée a approuvé à l'unanimité le rapport d'activité et le rapport sur les comptes, en donnant quitus au trésorier, et a validé la décision d'affecter le résultat net global négatif de l'exercice 2022, soit − 95.455 €, au fond associatif.

Le **budget** pour 2023 prévoit une subvention à l'IDÉO de 120.00 € (hors *Midéo*). Elle est un peu inférieure à celle de 2022, mais conforme à la demande formulée par l'Idéo. La subvention sera complétée par la prise en charge des coûts du N°38 du *Midéo* (15.000 €), qui sera publié fin 2023 avec pour thème les «théologies islamiques des catastrophes ». Ce budget, comportant au total 135.000 € de dépenses pour l'Idéo, est adopté par l'assemblée générale.

Administrateurs. Au terme de l'AG, trois administrateurs ont vu renouveler leur mandat pour une durée de 3 ans : Jean Félix-Paganon, Jean-Pierre Duport, et Guillaume Gorge. Deux nouveaux administrateurs sont désignés : Cosima Thuillier, notre nouvelle trésorière-adjointe qui sera chargée des relations avec les adhérents et donateurs ; et Martin de Bartillat, qui conseille des associations pour leur gestion financière, au sein d'une des banques de la place de Paris. Tous ces mandats sont adoptés à l'unanimité. Le président porte à la connaissance de l'assemblée la nomination comme membre d'honneur de Madame Anne-Marie Hussenot, qui a exercé pendant plus de deux décennies les fonctions de trésorière-adjointe et mérite toute la gratitude de l'association.

Le président adresse ses remerciements aux administrateurs ainsi qu'aux adhérents présents. Il clôture à 19h30 l'assemblée générale, qui s'est prolongée par un temps d'échange amical.